

## 令和6年11月26日開催 定例美祢市教育委員会会議録

**開催日時** 令和6年11月26日（火）午後1時30分から午後3時10分  
**開催会場** 美祢市役所3階「301会議室」

<b>出席者</b>	南 順子	教育長	
<b>出席委員</b>	金子 明美	教育長職務代理者	
	山本 亜由美	委員	
	松本 孝志	委員	
	井上 敏雄	委員	4人
<b>欠席委員</b>			なし

<b>出席教育委員会事務局職員</b>	千々松雅幸	事務局長	
	岡崎 輝義	〃 教育総務課長	
	中島 幹晃	〃 学校教育課長	
	野村 一守	〃 生涯学習スポーツ推進課長	
	神田 高宏	〃 文化財保護課長及び世界ジオパーク推進課長	
	渡壁 誠	〃 学校教育課主幹	
	倉増 裕	〃 教育総務課総務班長	7人

（午後1時30分）

### 1 開会

**事務局長 千々松 雅幸**

皆さんこんにちは。ただいまから令和6年11月の定例教育委員会会議を開催いたします。これより進行は、教育長よろしくお願いいたします。

### 教育長挨拶

**教育長 南 順子**

改めまして、皆さんこんにちは。

本日は、お足元の悪い中、午前中の厚保中学校の学校訪問に引き続き、11月の定例教育委員会会議にご出席をいただき、誠にありがとうございます。

初めに悲しいお知らせですが、令和元年5月22日から令和6年3月31日まで美祢市の教育委員をつとめてくださいました山田裕治様が、10月30日に逝去さ

れました。

葬儀の際、奥様から、美祢市の教育についても、熱い思いをもって、よくお話をされていたと伺いました。美祢市文化協会の副会長としてもご活躍され、バンド活動にも熱心に取り組まれており、ぜひまたお元気になられることを切に願っていましたが、本当に残念です。皆様と共に心からご冥福をお祈りしたいと思います。

さて、今年度の学校訪問も、本日の厚保中学校で終了しました。厚保中学校では幸福度ナンバーワンの笑顔あふれるコミュニティスクールを目指して、様々な教育活動に取り組んでおられましたが、各学年の教室の黒板の上にはられていた「世の中で一番美しい言葉は心からのありがとう。世の中の一番美しい心は感謝の心」という掲示が心に残りました。毎日、目にする言葉のもつ力が厚保中の生徒の素直さやひたむきさにも通じているのかなと感じた次第です。

教育委員の皆様方には、御多用の中、それぞれ訪問された学校で参観された授業を中心に的確な、そして貴重な御指導・御助言をいただき、誠にありがとうございました。

ぜひ、教育委員の皆様方の的確な御指導・御助言を学校現場としっかり共有し、具現化することで、本市の最重要課題であります一人一人の子ども達の学力の定着・向上につなげていきたいと考えています。

そのためにも、ぜひ、教育委員会会議の中、あるいは、会議外で、ご覧いただいた授業についての率直なご意見や御感想をもとに、授業改善について、教育委員の皆様や学校教育課の指導主事も含めて、しっかり協議する時間を設けたいと考えております。また改めて、お知らせしたいと思いますので、よろしく願い申し上げます。

それでは、これからは、着座にて、進行させていただきます。

## **2 署名委員**

### **教育長 南 順子**

初めに署名委員の指名をさせていただきます。本会議につきましては、井上委員と松本委員にお願いいたします。

### **<両名了承>**

## **3 前回会議録の承認**

### **教育長 南 順子**

前回会議録の承認につきましては山本委員と井上委員にお願いいたします。よろしいでしょうか。

## <兩名了承>

### 4 教育長報告

#### (1)行事関係

##### 教育長 南 順子

次に、行事関係について主なもののみ報告いたします。

11月2日と3日の二日間にわたり予定されておりました令和6年度美祢市生涯学習フェスタが、一日の午後、大雨の影響で、深夜に土砂災害が発生する危険性があり、高齢者等避難が市内全域に発令されたため、2日の日は中止とし、3日のみの開催とさせていただきました。

そのため、2日に予定されておりました午前中のオープニングイベントであります表彰等の開会行事やステージ発表、午後からの舞台発表が中止となりました。

特に、舞台部門では、年に一度の発表のため、準備万端体調等も整え、心待ちにされていた出場者の皆様や発表を見るのを楽しみにされていた市民の皆様には、大変申し訳なく思っております。

表彰式につきましては、関係者で協議をし、児童生徒の関係は各学校での表彰を、そして、功績・功労者表彰については、改めて、12月10日に開催することとしました。

この生涯学習フェスタは、「いつでも・どこでも・誰からでも・何からでも」学ぶことのできる生涯学習の町づくりを目指し、学習成果の発表者と参加者が共に成長できる感動・感謝・共感の場であると考えております。

特に、私が感動しましたのは、生涯学習フェスタの写真展の作品の中に、猛暑の中、重いカメラを抱え、撮影をしてくださっているMYTの皆さんへの感謝の気持ちを込めた作品が展示されていたことです。MYTの皆さんの大変な御尽力のおかげで、市内の様々な催しや学校の教育活動・行事等が分かりやすく市民の皆さんへ情報発信をされています。裏方の皆さんのご苦勞をしっかりと受け止め、感謝をしていただいていることに、美祢市民の皆様の人としての温かさや優しさが伝わってきて大変うれしく思いました。

2日に、山口県教育県民大会厚狭地区大会に出席をいたしました。感銘を受けたのが、「わたしの志」作文で 最優秀賞山口県教育委員会教育長賞を受賞した、下関市立山の田中学校一年生秋山遥さんの「生徒が安心して生活できる教師に」の作文です。

「私は将来教師になりたいと思っています。」という書き出しで始まるこの作文は、小学校時代の優しくて、面白くて、子ども達や先生方、保護者から信頼されている先生の姿を見て教師の仕事に惚れを抱き、教育関係の仕事に就きたいと思い、そのために、今の自分に足りない五つのことを自覚し、心掛けた

いという内容で、本当に素晴らしいなと思いました。教師との出会いが子ども達の一生に大きな影響を及ぼすということを自覚し、美祢市の先生方にも、ぜひ、このように子ども達が憧れを抱く魅力ある教師になってほしいと強く感じたところです。

11月15日の県・市町教育委員会教育長意見交換会につきましては、グループ分かれて、コミュニティスクールの連携・共同体制を活かした取り組みのさらなる充実に向けて、地域の担い手育成と大人の学びの創出について協議をいたしました。会場は下関市立文洋中学校です。詳しくは来月に復伝をさせていただきますと思います。

11月10日に秋芳ふれあいまつり2024で、秋吉小学校の三上先生の見事な、本当に素晴らしいピアノコンサートに参加をしました。圧巻の演奏に、会場の全ての皆さんが感動されていました。12月8日には岩永公民館でミニコンサート、3月1日には、秋吉台国際芸術村で本格的なコンサートを開催されるとのことです。ぜひ、皆さんも迫力あるベートーベンやショパンの生演奏を聴きにいかれてはどうでしょうか。

以上簡単ですが、行事関係の報告です。

何かご質問がございましたら承りたいと思います。

## 5 報告・議案

### 教育長 南 順子

それでは、次は、議案の審議に入りたいと思います。

議案第67号、令和6年度（令和5年度事業対象）教育委員会の権限に属する事務の管理及び執行の状況に関する点検評価報告書の作成について、教育委員会事務局千々松局長お願いいたします。

### 事務局長 千々松 雅幸

資料は別冊と次のA4横綴じになっております。これを見ていただければと思います。

こちらは、地方教育行政の組織及び運営に関する法律第26条第1項において、教育委員会は毎年その権限に属する事務の管理及び執行の状況について点検及び評価を行い、その結果に関する報告書を作成し、これを議会に提出するとともに、公表しなければならないと規定され、また同条第2項においては、当該報告書作成に当たっては教育に関し学識経験を有する者の知見の活用を図ることと規定されております。

この度、点検評価委員を委嘱している3名の学識経験者の意見を賜り、報告書を取りまとめましたので教育委員会の承認を求めるものであります。

今後は法律の規定に従い市議会へ提出するとともに、市のホームページで公表する予定としております。

簡単に報告書の中身について説明をさせていただきたいというふうに思い

ます。

まず、2ページを御覧頂ければと思います。

1点検及び評価の概要についてのどのようなものかというこのことを改めて記載をしております。

次に3ページをお開きください。

教育委員会の活動状況に関する点検及び評価になります。

まず、教育委員会会議の開催状況ですが、令和5年度は、毎月定例開催の教育委員会会議に加え、臨時の教育委員会会議1回を含めて合計13回を開催し、議案58件、報告13件の審議を行っております。

それから4ページから5ページにつきましては、教育委員会会議において、意見交換等が行われたものについてを記載をしております。

6ページをお開きください。学校訪問の状況です。

教育委員は学校現場の現状把握、教育課題への対応のため、令和5年度においては学校訪問、10校を実施しております。

令和4年度は6校のところを、今年度は10校を実施しております。

次に7ページですが、研修の状況についてになります。

令和5年度における教育長教育長職務代理者及び教育委員の研修状況を記載をいたしております。

続いて8ページになります。

その他の活動の状況ですが、市広報等への掲載等、各種行事への参加状況を記載しております。

なお総合教育会議につきましては令和5年度は1回を開催し、小中一貫教育等の取組の成果と課題、それから、部活動の地域移行について市長と意見交換等を行っております。

次に9ページになります。教育委員会の事務事業の実施状況に係る点検評価です。

実施方法ですが、令和6年の教育委員会会議で御承認頂きましたその方針に基づいて教育委員会所管の主要な150事業を対象といたしております。

その結果になります。

それぞれの各事業の説明については省略をさせていただきたいというふうに思います。

40ページを見ていただければと思います。3番の評価結果、最終評価になります。

重要度に関する評価及び有効性を評価した結果、A評価が124事業、B評価が6事業、C評価が1事業となりました。

これは再掲の19事業を除いたものであります。

次に41ページになります。今後の方向性については、事業拡大が14事業、現状維持が105事業、期間を定めて見直しが2事業、運営手法等の見直しが10事業となっております。

42ページの今後の取組につきましては、点検評価委員後、知見を踏まえ、PDCAサイクルに資することで質の高い教育行政を行っていくこととしております。以上で説明を終わります。

**教育長 南 順子**

ありがとうございました。

それでは議案第67号について質疑等があれば承りたいと思います。

何かございますでしょうか。

はい、井上委員お願いします。

**委員 井上 敏雄**

先ほど、ちょっと見たときに質問しようと思ったのが、最終評価にAとかB、があるんですけども、その判断基準が何か数字的なものがあるのかなっていうことを質問しようかと思ったんですけども、45ページ46ページにその内訳、根拠がちゃんとありまして、ただ単にこう、よくあるんですけど雰囲気的にA評価とかB評価とかいうものではなくて、明確な判断、数字的な判断基準があって、評価されているっていうことは非常によかったかなと思います。

**教育長 南 順子**

ありがとうございます。

局長よろしいでしょうか。

ありがとうございました。

貴重な御意見、御感想でも構いません。

はい、山本どうぞ。

**委員 山本 亜由美**

はい。お尋ねなのですが、C評価で期間を定めて見直しってあるんですけど、この期間はいつからいつまでとかいう記述があるんですか。

はい、事務局長。

**事務局長 千々松 雅幸**

いつからいつまでという定めはないので、むしろ、いつまでに見直しをしましょうねっていうところも、決めていかなければならないというところです。

**教育長 南 順子**

よろしいでしょうか。

ほかに何か御質問や御意見お気づきがあれば承りたいと思います。

これは150事業についての点検ということで膨大でございますが、この評価の結果を今後の事業展開に反映することで、効果的な教育行政を推進すること

が目的という大変重要なものでございます。

本当に細かいことでも結構でございます。何か、教育委員の皆様方から、お気づき等があればお願いできたらと思います。

大変皆さん熱心に御覧頂いていて恐縮でございますが、よろしいでしょうか。はい、井上委員どうぞ。

#### **委員 井上 敏雄**

すみません見つけられないんですけど、40ページにある評価でC評価になっているのが生涯学習の推進の1ですよね。

次のページ、41ページのほうに今後の方向性で期間を定めて見直しと余り評価の高くないものが、2つありますよね。

生涯学習のほうの推進が1で、学校への質の向上の1っていうのが、どれに当てはまるのかを知りたいんですけど。

単純にC評価だから1っていうことではないんですよ。

Bであっても、この見直しの1、2はなっているってことですよ。

#### **教育長 南 順子**

そうですね、80が勤労青少年ホーム管理運営事業はこれがCで期間を定めて見直し、これがCが一つで、あともう一つは、どうぞ局長。

#### **事務局長 千々松 雅幸**

17番の私学振興補運営費助事業が期間を定めて見直しってなっております。

これは、事業そのものを見直すというよりは、助成の申請において何のため必要なのですかとか、どういったことにお金を使われているのかっていうのを、明確にするように、そういう意味での見直しをしていくことが必要ではないかというようなところです。

以上です。

#### **教育長 南 順子**

ほかにございませんでしょうか。

それでは議案第67号の質疑は終了させていただいてよろしいでしょうか。

お諮りいたします。

議案第67号、令和6年度（令和5年度事業対象）教育委員会の権限に属する事務の管理及び執行の状況に関する点検評価報告書の作成について、説明のとおり御承認頂けますでしょうか。

御承認頂けます方は挙手をお願いいたします。

#### **【全員挙手】**

## 教育長 南 順子

ありがとうございました全員賛成ということで承認されました。

続きまして、議案第68号、令和7年度美祢市立小・中学校教職員人事異動方針について、学校教育課、中島課長お願いいたします。

## 学校教育課長 中島 幹晃

失礼します。

議案の2ページ、3ページ、資料の1ページになります。

令和7年度の山口県公立小中学校、人事異動方針を受けて、別添議案3により、令和7年度美祢市立小・中学校教職員人事異動方針として策定し、市内教職員に示したいので、承認を求めるものでございます。

議案の3ページ、左肩に大きく⊗と書いてあるところを御覧頂き、大きな1番につきましては、本市が推進する児童生徒主体の授業づくり、小中一貫教育の方針を示しております。

なお、4行目、7年を超えるものについては異動を行う。

あるいは、美祢市の場合は、特に中学校の教科担任などは、各学校に1人ずつしかいないというような実情がございますので、1人の先生が市内で異動しますと、玉突のような形で同じ教科の先生が異動してしまうということもございますので、7年を超えなくても4年を超えるものについても異動の対象になることがあるということも方針として示しております。

2番については、学校間の交流を積極的に行うということをやっております。

最後の3番につきましては、管理職の人事について、しっかり人材育成、指導力を発揮できる人材を配置するということを示しております。

以上です。

## 教育長 南 順子

では、議案第68号について質疑等があれば承りたいと思います。

よろしいでしょうか。

では特にないようですので、議案第68号の質疑は終了させていただきます。お諮りいたします。

議案第68号令和7年度美祢市立小・中学校教職員人事異動方針について、説明のとおり御承認頂けますでしょうか。

御承認頂けます方は挙手をお願いいたします。

## 【全員挙手】

## 教育長 南 順子

ありがとうございました。

全員賛成ということで承認されました。

議案第69号は、学校教育法施行規則の一部改正について学校教育課、中島課長お願いいたします。

## 学校教育課長 中島 幹晃

失礼します。

議案の4ページ、資料は2ページから4ページになります。

学校教育法施行細則の一部改正についてです。

多忙期である学年末において、年度末事務処理や新年度の準備の業務時間を確保し、美祢市の目指す教育をより一層推進させるために、学年末休業開始日を2日早めるものでございます。

資料の3ページを御覧ください。

1番(1)目的に先ほども申し上げたとおり、多忙期である学年末において事務処理や新年度準備の業務時間を確保し、美祢市の目指す教育をより一層推進するというところでございます。

(2)番その背景といたしまして、白丸の二つで今まで学校における働き方改革の推進の様子を書いております。

中でも、美祢市は夏季休業の短縮により、他市町と比較して授業時数に大幅なゆとりが生まれているという現状もございます。

黒三角の問題点、ただしこの現状、学年末においては、学年末の事務処理や新年度中の準備のために、週休日にも多くの教職員が業務を行っているという現状があり、疲れや仕事を年度内に処理できずに、新年度に持ち越してしまう。

我々の教職員の中では、4月のこどもを迎えた第1週目を黄金週間などと呼んで、こどもたちと目標を共有して、1年間の見通しを立てて、やる気を持ってスタートする、そういう週間にするのが理想なのですが、なかなかうまく歯車が合わないで、1学期の間、ずっとこどもと教職員がちぐはぐになるというようなケースもございます。

そういったところで、しっかりと準備ができるように、こどもたちに学期を迎えさせてあげられるように、2日ほど、学年末を早めて、という案でございます。カレンダーに落とし込みましたその下のようになりますが、参考として、1枚めくっていただきまして4ページ、県内あるいは県外の他市町の様子を一覧表にしてございます。

10番のピンク色のところが美祢市で学年末休業と夏季休業と冬季の休業、合わせまして、今61日間、休みをとっております。ほかの市町で特に黄色く色がついているところは従来どおりのおやすみですので、68日ぐらい、休んでいるというところでございます。

特色がございまして、2番の宇部市が今年度から、学年末休業を3月21日

からにしています。それと6番の岩国市と14番の和木町が、3月25日から、学年末休業を始めております。ですから、岩国市と同じ、3月25日からの学年末休業というような、2日ほど早める形に美祢市もなる案で今御提案しておるところでございます。

最新の市県内他市町の様子を確認いたしましたところ、美祢市と同様に、春休みを長くして、しっかり充実した新学期を迎えられる準備をするということで、かなり具体的に検討しているところが、14市町のうち9市町ぐらいでございます。

背景を含めまして、説明は以上です。

### **教育長 南 順子**

それでは、議案第69号について、質疑等があれば承りたいと思います。

よろしいでしょうか。はい。特にないようですので議案第69号の質疑は終了させていただきます、まず、よろしいでしょうか。

はい。それでお諮りいたします。

議案第69号学校教育法施行規則の一部改正について、説明のとおり御承認頂けますでしょうか。

御承認頂けます方は挙手をお願いいたします。

### **【全員挙手】**

### **教育長 南 順子**

ありがとうございました。

全員賛成ということで承認されました。

議案第70号、美祢市史編さん委員会設置要綱の制定について、生涯学習スポーツ推進課野村課長お願いいたします。

### **生涯学習スポーツ推進課長 野村 一守**

議案は5ページでございます。

令和6年度から令和11年度までの6年間を目途に、新しい美祢市史を編さんすることとしております。

新しい美祢市史の編さんに当たり、学識経験者や郷土史研究団体関係者などの有識者が調査や審議を行い、市史編さん事業を円滑に推進するために、美祢市史編さん委員会設置要綱を制定するものでございます。

すみません、資料がなくて大変申し訳ないんですが、少し口頭で、新しい市史についてお話をさせていただきます。

今現在、市史、町史がございますが、これは合併前にそれぞれの市町でつく

られたものでございます。旧美祢市史につきましては、昭和55年までの記載、旧美東町市につきましては、平成16年までの記載、旧秋芳町市につきましては平成15年までの記載がございます。記載対象期間にばらつきがございますけれど、1番古い、美祢市が昭和55年までの記載というところで、これから以降の旧美祢市に関する記載がございますので、昭和50年頃まで遡りまして、50年から、令和の初めまでのおよそ50年間をこのたびの新美祢市史の市史の編さん期間、そして、いわゆる現代編といいますか、この新美祢市史を編さんするような基本構想としておるものでございます。

説明は以上です。

### **教育長 南 順子**

それでは、議案第70号につきまして質疑等があれば承りたいと思います。

特にないようですので議案第70号の質疑は終了させていただきます。

お諮りいたします。議案第70号美祢市史編さん委員会設置要綱の制定について、御承認頂きます方は挙手をお願いいたします。

### **<全員挙手>**

### **教育長 南 順子**

ありがとうございました全員賛成ということで承認されました。

議案第71号美祢市教育振興基本計画策定委員会委員の委嘱について、教育総務課、岡崎課長お願いいたします。

### **教育総務課長 岡崎 輝義**

議案は7ページ、資料は5ページになります。

美祢市教育振興基本計画策定委員会は、基本教育法第17条第2項の規定に基づき、美祢市教育振興基本計画を作成するための策定するための組織です。

10月の定例教育委員会会議で12人の委員について委嘱を頂きました。今回は、残りの1名につきまして団体から推薦書が提出されましたので、委員を委嘱したいので承認を求めるものです。なお、委員の任期は、要綱第4条の規定により、令和7年3月31日までとするものです。以上です。

### **教育長 南 順子**

では、議案第71号について質疑等があれば承りたいと思います。

特にないようですので、議案第71号の質疑は終了させていただきます。

お諮りいたします。

議案第71号美祢市教育振興基本計画策定委員会委員の委嘱について、説明の

とおりに御承認頂けますでしょうか。

御承認頂けます方は挙手をお願いいたします。

### <全員挙手>

#### 教育長 南 順子

ありがとうございました。

全員賛成ということで承認されました。議案第72号美祢市立小・中学校適正規模適正配置検討委員会委員の委嘱について、教育総務課岡崎課長お願いいたします。

#### 教育総務課長 岡崎 輝義

議案は8ページ、資料は6ページになります。

美祢市小中学校適正規模・適正配置検討委員会は、小中学校の適正規模及び適正配置に関する方針を策定するための組織です。

10月の定例教育委員会会議で12人の委員について委嘱を頂きました。

今回は残りの1名について、団体から推薦書が提出されましたので、委員を委嘱したいので承認を求めるものです。

なお、委員の任期は要綱第4条の規定により令和7年3月31日1日までとするものです。以上です。

#### 教育長 南 順子

では、議案第72号について質疑等があれば承りたいと思います。

特にないようですので、議案第72号の質疑は終了させていただきます。

お諮りいたします。

議案第72号美祢市立小・中学校適正規模適正配置検討委員会委員の委嘱について、説明のとおり御承認頂けますでしょうか。

御承認頂けます方は挙手をお願いいたします。

### <全員挙手>

#### 教育長 南 順子

ありがとうございました全員賛成ということで承認されました。

## 6 協議報告等

#### 教育長 南 順子

それでは、6番の協議報告に移りたいと思います。

教育総務課、岡崎課長お願いいたします。

### **教育総務課長 岡崎 輝義**

教育総務課です。

3つほどございます。まず1点目が、第8回美祢市魅力ある学校づくり検討委員会についてです。

こちらは、10月の定例教育委員会会議で、提言書について御説明をいたしました。

今回は資料として、前後になりますけども、最後の第8回の会議録となりますので、御参照頂ければと思います。

続きまして、(2)第4回美祢市美東地域未来を拓く学校づくり協議会について御説明させていただきます。

資料は、事前に配付しております協議会だよりの4号となります。

第4回の協議会を10月31日に赤郷交流センターで開催をいたしました。

協議会での協議内容につきましては、各部会からの報告、決定事項につきましては、校歌の曲の決定、制服等を買換える必要がないことから、制服などの購入費の補助がなじまないとして、保護者負担軽減を行わないことが決定をされております。

なお裏面には校歌の楽譜を掲載していますので、御参照ください。説明は以上です。

### **教育長 南 順子**

それではただいまの1、2の説明につきまして、御質問や御意見があればお願いいたします。

よろしいでしょうか。

それでは続きまして3番につきましてお願いいたします。

### **教育総務課長 岡崎 輝義**

3の令和6年度補正予算第7号について御説明をいたします。

資料は事前に配付しておりますA4横長の資料となります。

こちらは、12月定例議会に提出します、令和6年度補正予算第7号でございます。

まず、第2項、小学校費、3目、学校施設整備費につきましては、美祢市美東地域未来を拓く学校づくり協議会における部会の協議において、新たな美東小学校に淳美小、綾木小から物品を移転する必要が生じたことから、その移転に要する経費44万円、あと来年度、大嶺小学校に特別支援学級の児童1名が入学予定であることから、校舎内に必要な手摺を設置する工事費として70万4,000円を追加するものです。

続きまして3項、中学校費3目学校施設整備費につきましては、来年度、秋

芳中学校及び美東中学校に特別支援学級の生徒が各1名、入学予定であることから、まず秋芳中につきましては、既存の特別学級教室を仕切るアコーディオンカーテンを取り付ける経費として54万2千円、あと美東中学校につきましては、特別学級となる、教室にエアコンを設置する経費として、30万2千円を追加するものです。

続きまして裏面2ページを御覧ください。

5目、保健体育費、3目、給食施設費につきましては、物価高騰が継続しておりまして、とりわけ米の価格が上昇していることから、保護者負担軽減のための補助金に要する経費として130万4千円を追加するものです。

最後に、債務負担行為を3件追加設定をしております。

まず、中学校教科書改訂対応業務は、今後の教科書改訂で、財産の取得予定額が2,000万円を超える場合、議会の承認を得ることへの対策として、小中学校の特別教室空調設置工事設計業務は、令和7年4月1日から、早期に設計に着手し、令和7年度の夏休み中に工事を終えるために追加設定するものです。

説明は以上です。

#### **教育長 南 順子**

ただいまの説明につきまして、御質問等がありましたらお願いいたします。  
はい、松本委員お願いいたします。

#### **委員 松本孝志**

すみません、一つ教えてください。中学校教科書改訂対応業務って具体的には何なんですか。

#### **教育長 南 順子**

中島課長。

#### **学校教育課長 中島 幹晃**

はい、教師用の指導書及び教師用の教科書の購入に当たる予算でございます。

#### **委員 松本 孝志**

対策として追加するという話があったと思うのですが、どういうことなのでしょう。

#### **学校教育課長 中島 幹晃**

今年度、小学校の教科用教科書、教師用教科書及び指導書の購入にあたり、議会の承認を得て、予算は成立したのですが、執行する際の承認の手続をしていないという不備がございました。

こういう不備を防止するために余裕を持って、前の年に予算の財布をつくっ

ておくという意味でございます。

**委員 松本 孝志**

はい、分かりました。

はい、ありがとうございます。

**教育長 南 順子**

ほかに御質問等があれば、承りたいと思います。

よろしいでしょうか。

それでは、次に参りたいと思います。

学校教育課、お願いいたします。中島課長。

**学校教育課長 中島 幹晃**

失礼します。

1番学校の様子につきましては、本日お配りした赤と青の色がついております表を御覧ください。

これは、10月に山口県の小・中学校で行われた10月確認問題の結果が出たものを4月の全国学力調査や、4月の県の確認問題の結果と比べてその伸びを示した表でございます。

1枚目が小学校です。

小学校6年生、1番から11番まで小学校が建制順に並んでおり、11番の秋芳桂花小学校の下に美祢市の平均がございます。

各学校のことはこの場では申し述べませんけれども、平均のところを少し、御説明させていただければと思います。

1番下が山口県の平均で、6年生は国語が4月の時点で、山口県平均より、マイナス9.5ポイント低かったのですが、このたび、半年間の伸びが青で右側に書いてあります4.4ほど伸びまして、まだ差はあるんですが、マイナス5.1の差に縮まってきているというふうに表の見方で見ていただいたらと思います。

同じく、6年生の算数は、4月は県平均11.6マイナスだったのが、マイナス5.6まで伸びてきている。

6ポイントの伸びを示しています。

同様の見方で5年生見ていただきますと、5年生については国語はほぼ横ばい、算数については若干上がっている。

理科は県平均よりも0.9ポイントですけれども上にあります。

2枚目をめくっていただきますと中学校です。

中学校が白い柵と、青い柵が見えると思います。

白い柵につきましては右肩に書いてございますが、県平均前後をプラスマイナス、3ポイントのところを白にしております。

3ポイントから9.9ポイントまでが薄いブルー、10ポイント以上、県平均を上

回っている、学校については、濃いブルーになっています。

このように、中学校については、おおむね数学にやや難がありますけれども、右肩上がりの平均的には結果を出しており、県平均以上の特に中学2年生の英語、2段目の左側ですが、中学2年生の英語は4月がマイナス1.0ポイントだったのが、10月はプラス3.2ポイントで4.2ポイントのプラス成長を見せています。

今年度、もう1枚めくっていただきまして、今年度から小学校5年生のからの実態把握では、やや遅いのではないかとということで、小学校3年生から市内だけで基本的な算数と国語のテストの確認問題をしております。

結果がこちらになっております。

これも色をつけておりますので、このあたりで課題が見られる学校につきましては、指導主事が訪問するなどして、また、学校の様子を確認しながら、伴走支援ができればと思っております。

もう1枚めくっていただきますと、これが小学校4年生の国語と算数の結果になります。

概ねまだまだ課題がございますが、市内で統一して、やっぱり授業をよくしていこう、授業改善、それから、子どもたちの主体性を育む活動を取り入れるということ。それから、担任任せにせず全ての教員が関わって、子どもたちと共に学ぶような、そういう帯取りの学び直しの時間を各学校が設けるといようなこと。

あるいは、子どもたちを全体で見るのではなくて、一人一人を見て、一人一人の特性に合ったアドバイスをするという、個々に応じた指導の徹底、そのあたりで成果が見られたと思っておりますので、また、これで歩みをとめることなく、今度の4月の全学調で水準以上の成績が残せるように、また市教委も伴走支援していきたいと思っております。

以上でございます。

## 教育長 南 順子

ただいまの報告につきまして何か御質問がありましたらお願いいたします。

御意見でも構いません。

井上委員。

## 委員 井上 敏雄

質問というのではないのですが、ちょっとお願いなのですが、こういう表をつくるときに、特に小学校なのですが、その対象となっている人数を書いていただきたいなと思います。

この表を見たときに、赤が青になったとか、一喜一憂してしまいそうなのですが、対象となっている人数が2人とか3人とかではちょっと評価できないところがありますよね。

だから、この中で言えるのは、美祿市の全体の中の推移は、何となくそんな

のだろうなということを読めるんですけど、学校別で見ていくと、ちょっと人数が書いてあると参考にできる、できないが、こちらの判断材料になるのかなっていうのはちょっと思いました。

中学校はそこそこいますけど、小学校は特に、小規模がありますので、ぜひ次回からはお願いします。

### 教育長 南 順子

貴重な御意見ありがとうございました。

ほかにございませんでしょうか。

それでは1番の学校の様子につきましてはよろしいでしょうか。

続きまして、2番、お願いいたします。

宇野創生監。

### 教育創生監 宇野 勇気

はい、2番と3番立て続けに私から御報告をさせていただきます。

まず、m i n e t o 教育改革プロジェクトにつきまして、人員の異動の報告を差し上げます。

今年度の10月、先月をもちまして3年間、公設塾m i n e t o を務めていた安重春奈さんが、地域おこし協力隊の3年間の任期の満了に伴って、公設塾m i n e t o を離れられました。

直接代替りの人材というわけではないんですが、11月1日から、今度は高校生のほうの高校版公設塾、美祢市ラーニングスペースの隊員として中川巴那さんという、20代の女性が着任をされています。

中川さんのプロフィールとしては、岩国市出身で、安重さんが唯一の県内にゆかりのある隊員だったのですが、たまたまですが入れかわりとして、また山口県内にゆかりのある方が入られました。

大学が山口大学の出身でして、就職で一度広島に出られているんですが、このたび御縁を頂きまして、また、山口県美祢市でお仕事をされています。

週に5日、ラーニングスペース、勤労青少年ホームの二階で働いておりますので、機会があればぜひ御紹介をさせていただきたいなと思っております。

m i n e t o 教育プロジェクトの報告については以上でございます。

続きまして、先月下旬に行われました美祢青嶺高校でのキャリア学習会の様子のMYTのダイジェスト映像を3分ほどの動画なので御覧頂きたいなと思っております。

### 【映像を流す】

以上となります。

補足の説明といたしましては、この日終わった後に中学生にアンケートをと

りましたところ、7割ぐらいの生徒が非常にいい経験だったと答えていました。

逆に低い評価をつけた生徒の記述を分析したところ、自分が緊張して、思ったとおりにしゃべれなかったというような旨が書いてあって、会自体は楽しかったし、人の話を聞くのは楽しかったんだけど、そういう場で自分が思ったとおりに質問ができなかったりということがちょっと悔しかったっていう記述があったので、その辺り、今回のイベントに向けてサポートを特別したわけではなかったので、来年度以降、また美祢青嶺高校を含めまして各中学校と、このイベントをどのように行っていくのかという協議に大いに参考にしたいなと思っております。

2件続けてではございますが、発表以上となります。

### **教育長 南 順子**

今の報告につきまして何か御質問や御意見、御感想がありましたらお願いいたします。

よろしいでしょうか。

それでは続きまして、生涯学習スポーツ推進課お願いいたします。

野村課長。

### **生涯学習スポーツ推進課長 野村 一守**

生涯学習スポーツ推進課からは、美祢市駅伝競走大会についてお話をさせていただきます。

来週の日曜日、12月の1日でございます。

西厚保町のマツダ株式会社美祢自動車試験場におきまして第17回目となります美祢市駅伝競走大会を開催いたします。

今大会は7部門で43チームの参加でございます。

ちなみに昨年度は46チームの参加でございました。

スポーツ少年団の減少だとか、というところが少し影響しているところもございます。

天候が少し気になるところでございますが、当日は第1レース、この第1レースは小学男女、中学女子のチームが走りますが、第1レースが9時スタート。第2レース、中学男子、高校男子、一般の部、こちらが10時30分スタートとなっております。

少し、天候、雨が気になるところなのですが、皆さん、選手が元気で走る姿を見に来ていただければというふうに思います。

以上でございます。

### **教育長 南 順子**

はい、ただいまの説明につきまして、御質問や御意見がありましたらお願いいたします。

よろしいでしょうか。

それでは文化財保護課、お願いいたします神田課長。

### **文化財保護課長 神田 高宏**

はい、文化財保護課からは、二反田ため池の清掃作業について御報告いたします。

12月1日日曜日に、美東町二反田の二反田ため池において、カキツバタを守る会が主体となりまして、県土木事務所、小郡萩道路の建設に関わっていらっしゃる業者の方で協力いたしまして、清掃作業を行います。

ため池内のカキツバタは県自然記念物、湿地植物群が市の天然記念物に指定されております。

作業は毎年春と秋の2回行われておりまして、文化財保護課、世界ジオパーク推進課からも参加いたしております。

今回の清掃作業は、ため池内の草刈り、また、刈った草の持ち出し、遊歩道の草刈りが主な作業となっております。

カキツバタの見頃は例年5月中旬頃となります。

このように、地域と行政が一体となった作業によりまして、来年もきれいな花を咲かせてくれるものと思っております。

文化財保護課からは以上です。

### **教育長 南 順子**

ただいまの説明につきまして、御質問等がありましたらお願いいたします。よろしいでしょうか。

それでは引き続きまして、世界ジオパーク推進課、神田課長お願いいたします。

### **世界ジオパーク推進課長 神田 高宏**

それでは世界ジオパーク推進課からは、ユネスコ世界ジオパーク申請書の提出について御報告いたします。

世界ジオパーク推進課では、ユネスコ世界ジオパーク認定のための英語の申請書を11月11日に日本ジオパーク委員会へ提出しております。

提出した申請書は、日本ジオパーク委員会の委員によるチェックのほか、日本ジオパーク委員会を通じまして、文部科学省や外務省などの国の関係省庁でもチェックが入り修正を行っております。

文部科学省からは、ジオパークに関係する人の表示方法や業務量の確認、また文化庁からは、特別天然記念物などの英語表記の修正、外務省からは地図表記の修正などがございました。

修正した申請書を11月22日に日本ジオパーク委員会へ再度提出しております。

現在最終的なチェックを受けておるところになります。  
正式な申請書は11月30日までにユネスコに提出することとしております。  
世界ジオパーク推進課からは以上です。

#### **教育長 南 順子**

御心配でございました。

今の説明につきまして何か御質問や御意見がありましたらお願いいたします。

よろしいでしょうか。

### **7 教育委員からの提案及び意見**

#### **教育長 南 順子**

それでは、協議報告を終わらせていただきまして、7番目の教育委員の皆様方からの御提案及び意見ということで、復伝のほう、御手元に令和6年度山口県市教育委員会研修会のA4の紙が配付されていると思いますが、このことにつきまして、よろしくお願いいたします。

金子委員お願いいたします。

#### **教育長職務代理者 金子 明美**

研修会の復伝をさせていただきます。

まず大変報告が遅くなりましたことお詫びいたします。

去る10月9日、柳井市の緑が丘図書館にて、県の市教育委員会の研修会が行われました。

当日のことにつきまして、報告をさせていただきます。

大建としては、3つ書いております。

1点目が、柳井市の学力向上の取組について、それから2つ目が、地域連携教育について、そして最後ですが、緑が丘図書館を見学した感想ということで、報告とさせていただきますと思います。

1点目の学力向上の取組について報告をいたします。

柳井市は全国学力調査で、算数、数学が全国平均を下回っているという現状があるそうです。

それで、市として、取組といたしまして、特定教科学力強化事業ということで、算数数学を特化して、この苦手を克服して進路選択職業選択の幅を広げ、15歳の春のスマイルを増やすということで、算数のS、数学のS、そしてスマイルのSということで、3S事業というふうに銘打って取り組んでおられるそうです。

具体的には、下の白丸でございます。

まず1点目、基本的な四則計算の定着が求められる3、4年生において、全ての小学校に算数補助教員、8名を配置して、基礎学力の確実な定着を図ると

いうことをごさいます。

算数の補助教員を配置することによって、三つの学級を四つに分けた少人数指導、あるいは、一つの学級を二つに分ける習熟度別指導、それから学級を分けてTT指導、それから複式授業の解消等々を進めておられるようです。

それらを通して、基礎学力、しっかり定着を進めるということをごさいます。

二つ目、全学年に算数、数学の指導者用のデジタル教科書を整備して、視覚的な支援の多い授業によって全員のこどもに分かる授業を実施していくということです。

視覚を通して、なかなかこう言葉では伝わりにくいものが画面を通して、立体的に動いたり、あるいは説明を可能にしたりということで、授業がとても分かりやすくなってきたということをごさいます。

また教員のほうの教材準備の時間も大幅に削減したということをごさいます。

それから3点目、小2から中3までのAIドリルを導入して、学習状況の把握、個々に応じた学びの充実を図っておられるということでした。

大変きめ細やかに学習状況を把握しておられるということで、朝の20分とか、それから、隙間の時間を活用して取り組んでおられるという話でした。

それから、学力調査を小2から小5、中1から中2と学年を拡大する。

さらに、中学生については、国社数理英と教科を拡大して実施して、取組の成果を正しく評価、そして分析をしていくということを行っておられる。

また、最後ですが、学力向上専任指導主事さんというのを配置して、この事業の計画立案、評価分析、改善策の提案、それから好事例の紹介、模擬授業、それから授業外改善等を推進していったということをごさいました。

市全体がやはり取り組んでいくということで、校長会、それから全市を挙げて取り組むということで足並みをそろえて進めていくための研修体制ということで、どの教員も学力向上の当事者であるというそういう意識を持つために、やはり、年4回校長会で3Sのお願い等をしっかりしたということ。また学力向上主任会でも同じように、趣旨等の説明、そういうふうなことをきめ細やかにして、足並みをそろえて、柳井市全体で進めていくということをごさいました。

このような取組を通して、3番目、成果でございすが、去年の5年生がマイナス5であったところが、今年度6年生になってプラス3.6ということで、8.6というポイントアップが見られたということをごさいました。

それから、これは算数に特化した取組でしたが、国語への波及効果があったということをごさいました。

学力向上の取組は以上です。

## 教育長 南 順子

大変詳しい復伝ありがとうございました。

せっかくの機会ですので、すみません。山本委員さんどうぞ。

## **委員 山本 亜由美**

続いて、柳井市の地域連携教育について、報告したいと思います。

柳井市では、地域が参画した学校づくりのコミュニティースクールではなく、学校を中心に、市民が交流を深める人づくりまちづくりを進める地域づくり、スクールコミュニティーの取組をされていました。

学校応援団として、ボランティア等を市報や学校などで宣伝して、現在42団体、延べ人数1,000人、1万9,314人の登録があり、学校を利用し、いろいろな取組をしています。

学校に人が集まることで、地域の人が集い、交流が深まり、人づくり、まちづくりにつながる仕組みになっています。

学校応援団の例としては、算数の授業に地域の人が参加したり、昔遊びを子どもたちと一緒にしたり、学校が地域の学習の場所となって、地域の方の書道教室や、中庭でのライブで中学校では、地域の方に図書室の開放日もあります。

小学校内にスクールコミュニティーセンターの設置があり、地域コーディネーター連絡会における情報交換が行われています。

地域コーディネーターは各学校に配置されていて、ボランティアで現職の方などがされています。

このことによる成果と課題なのですが、取組の成果としては、児童生徒の自己肯定感や地域の一員としての意識の向上、応援団の方の喜びや生きがいづくり、地域のよさや課題の再確認、今後の課題としては参加者の方の高齢化、教職員の意識の向上、学校応援団参加者の拡大とモチベーションの向上などが挙げられます。

スクールコミュニティーを進めることで、地域が抱える諸課題を解決しているように取り組まれています。

以上です。

## **教育長職務代理者 金子 明美**

続きまして4番目、緑が丘図書館の見学での感想でございます。

全体的に大変きめ細やかで、ゆったりくつろげて、皆が老若男女が行きたくなる、そういう空間だったと思います。

まずはたくさん蔵書があること、それからこの図書館を四つの機能を持っている複合施設ということで、図書館としての機能、それから市民活動、支援機能、それから子育て、支援機能、それから防災機能という四つの機能を持った図書館、複合施設でございます。

そして、これ印象なのですけれども2番目の丸ですが、人が多いところは高くて子どもたちのコーナーが低い天井ということで大変、空間がゆったりしてるなというイメージがありました。

それから、外観、内装ともに茶色を基調として、採光、多様な椅子、ソファの配置等の調和が大変とれていたというふうに思いました。

それから、静寂な学習スペース、キッズスペース、ここは靴を脱いだりしてゆっくりと本が読めたり、あるいはこどもたちが声を出したりとかすることもできます。

またチャットルームは飲食も可能というふうに言われました。

また、CDとかDVD業務、実際にその部屋で見られるんですが、カフェ等、それが大変明確に区別をされながら、そして、配置がとてもいいなというふうに思いました。

例えば静寂な場面と音を出してもいい、そういう部屋はやはり離されて配置するとか、あるいは外に出やすいところに配置するとか、階の関係とか、そういう意味で、いろんなことを考えてとても配置がうまいなあというふうなことを思いました。

それから、下から2番目、机の角には、当たっても、けがをしないように保護がされていたりと、消しゴムもその場に落とさないように、机の上にカス入れが置かれていました。

それから、幼児用の小さなトイレも置かれて大変そういう気配りが見られるなというふうなことも思いました。

それから、先ほど申した防災機能なのですけども、地下には防災のための備蓄品等が蓄えられており、防災学習のコーナーもあり、それも学習することが可能ということで、平日は夜9時まで開館しておられるということで、なかなか昼間行けない方も、夜活用できるというように、いろいろなことを考え、造られた素敵な図書館だなということで、美祢市のこれからの新たな複合施設としての図書館の機能の中に、また、取り込めるところは、取り込めたらいいかなというふうなことを思いました。

## **教育長 南 順子**

金子委員、山本委員、本当に丁寧な、詳しい復伝ありがとうございました。

今の復伝につきまして何か御質問等があれば、せっきくの機会ですので承りたいと思いますが、よろしいでしょうか。

はい、松本委員お願いします。

## **委員 松本 孝志**

3番目のところにあるスクールコミュニティーということで、そういう考え方をもとに学校にいろんな学校応援団という団体さんとか、皆さんが集まる。

また、スクールコミュニティーセンターというのが学校の中にあると、これ調整したり、連絡をとったりするのは何か、担当の人がついていたりするんで

すかね、学校がするんでしょうか。  
もし分かれば。

**委員 山本 亜由美**

右側の窓口は、配置は各学校にいて、学校側の窓口は地域連携担当の教職員がされていました。

**教育長 南 順子**

よろしいでしょうか。  
ほかに何か御質問があれば。  
よろしゅうございますでしょうか。  
そのほかまた委員の皆様方からの御意見、御提案がありましたらお願いいたします。  
お願いします。

**教育長職務代理者 金子 明美**

給食センターのことですが、8月末から開始されて、しばらく、運営が進んできているなというふうなことを思うんですが、現状の様子を教えていただくとありがたいなと思います。  
岡崎課長お願いいたします。

**教育総務課長 岡崎 輝義**

今の給食センターの現状ですけども、今順調に稼働はしております。  
美祢市のホームページの中の学校給食室のホームページに入ってくださいますと、各月の献立とか、あと、いろんな情報等も掲載しております。  
さらにまた、ホームページのほうも充実していければなあと考えております。  
以上でございます。

**教育長 南 順子**

ほかに何かございませんでしょうか。  
それでは、事務局のほうにお返ししてよろしいでしょうか。  
お返しいたします。

**8 次回の教育委員会会議の開催予定**

**事務局長 千々松 雅幸**

12月の定例会議についてであります。  
12月につきましては、12月26日木曜日、13時30分からここ301号会議室で

行いたいと思いますが、よろしいでしょうか。

**<全員了承>**

**閉会**

**事務局長 千々松 雅幸**

ありがとうございます。

よろしく願いいたします。

今後の予定については記載のとおりであります。

それでは、以上をもちまして、11月の定例教育委員会会議を閉じさせていただきます。

**(午後3時10分終了)**

令和     年     月     日

教育長

委 員

委 員

会議録作成